

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca, Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de izquierda

Imprimir

En el año 92, la mañana siguiente al autogolpe los diarios aparecieron censurados o no circularon. La noche del autogolpe, políticos de oposición como Henry Pease y dirigentes sociales como Pedro Huilca declaraban por teléfono a radios que en ese momento estaban siendo cercadas por fuerzas militares. Nada de eso está ocurriendo el pasado martes 1 de octubre.

Acaba de salir el anuncio del Jurado Nacional de Elecciones convocando, siguiendo el mandato del Presidente Vizcarra, a elecciones en enero próximo para un congreso que termine el mandato del que acaba de ser disuelto. Esta decisión ratifica que el tiempo del Congreso fujiprista concluyó y que vamos a una transición.

La salida de fondo de la que los poderosos no quieren hablar es la que propone el bloque de izquierda Nuevo Perú, liderado por Veronika Mendoza: la Asamblea Constituyente.

¿Quién le teme a una Constituyente? Los que saben que sus privilegios están en juego. Quienes queremos el fin de esos privilegios, lo que buscamos es que se discuta cómo recuperar la democracia que la corrupción empresarial y política han capturado.

La congresista Indira Huilca (Nuevo Perú) analiza que “al renunciar PPK se abrió un nuevo capítulo de reordenamiento de fuerzas políticas en el país. La gran movilización contra el ilegal indulto para A. Fujimori y el entusiasmo ciudadano por la reforma política y el avance de la justicia anticorrupción hacían pensar en la posibilidad de una transición protagonizada por la calle, activa y vigilante. En el año y medio transcurrido, el gran frente conservador - fujimorismo, aprismo y gran empresariado- jugó todas sus cartas para frenar esta posibilidad. Echando mano de todos los grises de la ley o torciéndola a su favor, han logrado aplazar, desnaturalizar o boicotear toda iniciativa de cambio, sea en el plano político o en el judicial.

Con gran desprecio a las mayorías, “durmieron” los proyectos de reforma política, blindaron a jueces y fiscales corruptos y, en la semana última, han archivado el adelanto de elecciones, mientras alistan el zarpazo final para capturar el Tribunal Constitucional (TC). Si bien su

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca,
Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de
izquierda

prioridad es la liberación de Keiko Fujimori, la disputa por el TC va más allá, en tanto esta instancia es la máxima garante de los derechos ciudadanos, de la imparcialidad en las causas anticorrupción y de la correcta aplicación de la ley en casos, por ejemplo, de millonarias controversias tributarias, áreas en las que el frente conservador tiene cifrados sus intereses.

En este ciclo, el protagonismo pasó de la calle al Congreso, un espacio controlado por fuerzas cuyo “motor y motivo” principal no es otro que la impunidad. Tanto para los medios, como para el gobierno de Vizcarra, la voz de la ciudadanía se redujo a las encuestas de popularidad, a cifras a lanzarse unos a otros para robarse el oxígeno de un sistema que no da para más. El desgaste es evidente y la ciudadanía, más que vigilante y activa, aparece hoy comprensiblemente hastiada y desconfiada.

El malestar no es gratuito. Las salidas ante la crisis de sistema político –cuatro presidentes procesados, un Tribunal Constitucional en disputa y una eventual sucesión gubernamental que más suena a amenaza- se reducen según sus actores a un lío de procedimientos (proyectos de ley, comisiones archivadoras, cuestión de confianza). Todo ello de espaldas a la gente, a cuya movilización se teme y se combate, incluso desde el gobierno que intenta contener a la mafia (mientras pasa leyes contra los trabajadores del campo y las ciudades).

Ninguna de estas salidas reconoce lo fundamental: la democracia postransición, que nació negociada con los herederos de la dictadura, ha caducado. El gobierno de PPK, summum de la República Empresarial, fue su canto de cisne. La salida de fondo de la que los poderosos no quieren hablar es la que proponemos en Nuevo Perú: Asamblea Constituyente. La Constitución del 93 inauguró un sistema en el que los privados siempre ganan y el pueblo y el Estado siempre pierden. Si ese pacto se mantiene, es apenas por arreglos de corto plazo. ¿Quién le teme a una Constituyente? Los que saben que sus privilegios están en juego. Quienes queremos el fin de esos privilegios, lo que buscamos es que se discuta cómo recuperar la democracia que la corrupción empresarial y política han capturado”, concluye Indira Huilca.

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca,
Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de
izquierda

Liderazgo de Tania Pariona

La congresista de Perú, Tania Pariona Tarqui, parlamentaria quechua originaria del distrito de Cayara, región Ayacucho, pertenece al Bloque Parlamentario Nuevo Perú (1).

Es activista del movimiento indígena, especialmente comprometida con los derechos de los niños/as, adolescentes, jóvenes y mujeres; cofundadora de procesos organizativos de niños y jóvenes indígenas en el nivel local, regional, nacional e internacional; integra el Enlace Continental de Mujeres Indígenas.

Asimismo ha participado ejerciendo la vocería en espacios de nivel local, nacional e internacional como representante del Caucus Global de la Juventud Indígena en el Comité Coordinador Global Indígena para la conferencia Mundial sobre los Pueblos Indígenas 2014.

En 2016 fue elegida en el departamento de Ayacucho para el Congreso de la República del Perú por el término desde 2016 hasta 2021 por el Frente Amplio por Justicia, Vida y Libertad. Asumiendo su cargo de congresista, juró el 22 de julio de 2016, afirmando: “Por Cayara, Ayacucho y nuestros pueblos quechuas, aymaras y amazónicos. Por su dignidad y su buen vivir. Porque no tengamos terrorismo de ningún tipo, ni subversivo ni de Estado”. Habitualmente viste con un traje tradicional de Ayacucho para mostrar su identidad quechua. En su labor parlamentaria se ha dedicado a la defensa de los derechos de los pueblos indígenas y originarios frente a las empresas mineras, reivindicando el derecho a la consulta previa, el derecho humano al agua y reparaciones para las víctimas del conflicto armado, asimismo contra la impunidad de los autores de crímenes en esos tiempos, incluso las esterilizaciones forzosas bajo el gobierno de Alberto Fujimori (2).

Desde septiembre de 2017 forma parte de la bancada Nuevo Perú. El 15 de agosto de 2018, en su joven edad de 34 años, fue elegida presidenta de la Comisión Ordinaria Mujer y Familia del Congreso. Entre sus objetivos de trabajo en la comisión señaló la lucha contra la violencia hacia la mujer y el feminicidio además de la efectiva igualdad entre hombres y mujeres.

La congresista de Nuevo Perú, Tania Pariona, en noviembre de 2018 utilizó su cuenta de

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca, Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de izquierda

Twitter para denunciar que viene siendo víctima de racismo en las redes sociales, hecho que hizo público para generar conciencia en los ciudadanos. “Desde que ingresé en política y aún mucho antes, como muchas peruanas y peruanos de origen indígena, he sido víctima de racismo y discriminación”, indicó en Twitter. La legisladora representante de Ayacucho recalcó que este tipo de expresiones no la afectan. “Hace mucho tiempo que he decidido hacerles frente y poner su ignorancia en evidencia”, enfatizó.

En ese sentido, la parlamentaria de Nuevo Perú lamentó que en un país tan diverso como el nuestro aún suceda este tipo de hechos que son movilizados por los prejuicios. La publicación de Twitter estuvo acompañada de una serie de capturas de insultos racistas de los que ha sido víctima la legisladora. Para Tania Pariona, las nuevas generaciones son las únicas que pueden aprender a valorar y sentir orgullo por sus orígenes. “Que estas muestras de ignorancia, más bien, alimenten el amor por nuestro color de piel, nuestras raíces, sueños y esperanzas”, agregó Pariona (3).

Entrevista exclusiva a Tania Pariona

Tania Pariona, a sus 35 años, acaba de presidir la Comisión parlamentaria de la Mujer y de la Familia del Congreso de la República, expresa un impresionante liderazgo político de izquierda, como emerge en esta exclusiva entrevista.

Pregunta: ¿Cómo ve el cierre del Congreso?

Respuesta: Se ha cumplido con todos los requisitos constitucionales para la disolución del Congreso, algo que nosotros saludamos. Primero porque fue una demanda expresada por muchísimo tiempo por parte de la ciudadanía ante una representación política totalmente desacreditada, con vínculos nefastos con personajes involucrados en corrupción. Perú ha vivido un contexto bastante tenso a partir de las revelaciones de Odebrecht y Lava Jato y todo esto ha generado que en el Parlamento algunas fuerzas políticas usen justamente su investidura para blindar, proteger y hacer cambios en la legislación nacional y flexibilizar algunas sanciones o procedimientos para determinadas investigaciones. Nosotros como

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca, Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de izquierda

bancada Nuevo Perú, vinculada con la ciudadanía, creemos que esto es un hecho histórico y el poder ciudadano ha demostrado que de verdad su voz tiene sentido y valor.

La juramentación de Mercedes Aráoz, creemos que no tiene ningún valor jurídico, ni social, ni político porque una vez dada la disolución a través del mensaje del Presidente Vizcarra ya no hay Congreso. Nosotros dijimos que cuando se hizo la presentación de la cuestión de confianza se dijo claramente de parte del primer ministro que si es que se procedía a la elección de los magistrados al Tribunal Constitucional (TC), se sobreentendía que ya se estaba denegando esta confianza y, sin embargo, en el Parlamento los partidos del fujimorismo, el Apra y otras bancadas procedieron como si nada ocurriera y lo que generaron fue una autodisolución por la denegatoria de esta cuestión de confianza.

Hoy se están dando interpretaciones para todos los gustos. De un lado los que consideran que es un golpe de Estado. Yo creo que dista ampliamente del contexto de 1992 en el que sí tuvimos un golpe de Estado, un cierre del Congreso con las Fuerzas Armadas interviniendo, tanquetas, inseguridad, secuestros a periodistas. Hoy, el contexto es totalmente distinto. Ayer, yo participé de las movilizaciones ciudadanas y la verdad es que la gente tenía emoción y quería celebrar porque hemos dado un ejemplo de lucha contra la corrupción. Es el inicio de una renovación política y de toma de confianza para la ciudadanía. El gobierno de Vizcarra tiene el respaldo de las FF.AA. y policías y lo que corresponde es la instalación de una Comisión Permanente como mandata la Constitución para que el Parlamento siga tomando decisiones en lo que refiere a la institución parlamentaria.

Pregunta: El fujimorismo ve a Mercedes Aráoz como la Presidenta. ¿Cómo tú la vez?

Respuesta: Después de la disolución del Congreso, tal juramentación no tiene validez porque juramentaron a la señora Aráoz después de que el Congreso estuvo disuelto. Fueron reacciones de desesperación que el fujimorismo por supuesto ha enarbolado. Ayer, se había cerrado el pleno con acta firmada y todo y llamaron a una reanudación del pleno desesperados totalmente para sesionar de manera ordinaria cuando eso es totalmente irregular. Además, procedieron a tomar decisiones totalmente irregulares como la suspensión

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca,
Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de
izquierda

por incapacidad moral del Presidente Vizcarra cuando en realidad esta se declara por motivos de salud o si está corriendo riesgo su vida. Por lo que utilizaron un artículo totalmente incorrecto y saltaron todos los procedimientos regulares y legales. Aquí no hay dos presidentes, hay solo uno y una comisión permanente que debe instalarse a la brevedad para seguir funcionando como Congreso. En adelante viene un proceso de transición a las nuevas elecciones determinadas bajo decreto supremo el 26 de enero 2020. Aquí no hay golpe de Estado. Todo el país está tranquilo y en curso y a lo que llamamos es a una calma para proceder con la consolidación del proceso de disolución.

Pregunta: Ayer usted apuntó que las bancadas del fujimorismo y sus aliados tenían miedo a perder el sueldo y la inmunidad...

Respuesta: Les gana el temor de las informaciones que vienen en los próximos días desde Brasil, que revelan los codinomes, que refieren a los congresistas que habrían sido financiados por Odebrecht. Aquí hay un temor tremendo porque podrían estar (involucrados) congresistas del Apra, fujimorismo y otras bancadas, que fueron reelegidos del período anterior. Eso y otras investigaciones son las que en realidad han atemorizado y generado una desesperación a los parlamentarios y bancadas políticas. A esto se suma la pérdida de inmunidad parlamentaria. Hoy el fujimorismo tiene una lista larguísima de prontuarios investigados por corrupción, colusión, lavado de activos, un conjunto de hechos que deberían ser investigados.

Pregunta: ¿Tú pediste una Asamblea Constituyente?

Respuesta: El Anuncio del Presidente Vizcarra recoge el clamor de la ciudadanía. Vamos con todas y todos al adelanto de elecciones, para superar la grave crisis de gobernabilidad a la que ha llevado al país el fujiaprismo y sus aliados. Como Bancada Nuevo Perú siempre hemos pedido el cierre del Congreso y nuevas elecciones generales, es el momento de refundar la patria.

El nuevo congreso, de cara al Bicentenario 2021, debe convocar a una Asamblea

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca, Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de izquierda

Constituyente para refundar la patria, y dejar de lado la Constitución del 93, hecha a la medida de los intereses del fujimontesinismo. Exhortamos a la unidad nacional y la movilización social contra la corrupción, por el desarrollo.

Pregunta: Un mensaje final en este momento de movilización ciudadana...

Respuesta: Quiero expresar mi más profundo agradecimiento por la confianza que depositaron en mí, como Congresista. Este tiempo en el congreso ha sido un reto enorme, desafiante, debo confesar que he tenido decepciones enormes; pero también, grandes aprendizajes y motivaciones respaldadas por la gente, que han sido mi mayor soporte y fortaleza para desempeñarme con seguridad, firmeza y dignidad. Estoy sumamente convencida de la urgente necesidad de renovar la clase política, de construir militancia de corazón y no de opción electoral únicamente. Yo seguiré trabajando por un Nuevo Perú, sin corrupción, con más jóvenes, mujeres e indígenas representadas. No tienen por que, agradecemos, hemos cumplido con el deber y la función para lo cual nos han elegido. Hemos defendido la verdadera democracia y el clamor del pueblo.

Sumaq punchaw llapallaykichikpaq!! Que hoy sea un día de alegría para todos! A celebrar el triunfo del pueblo peruano.

Conclusión

El Observatorio sobre Latinoamérica SELVAS de Milán (Italia) sigue acompañando y documentando el liderazgo de Tania Pariona, que era bien evidente ya desde su audiencia oficial en la Comisión de los derechos de la infancia y adolescencia del Parlamento Italiano en octubre de 2002 en Roma, que organizamos junto a la red nacional ITALIANATs.

Buen Vivir y participación política, es el título del artículo escrito por Tania Pariona, (pág. 173-176) en mi nuevo libro “Cambio civilizatorio y nuevos liderazgos sociales. Estado, Mercado, Sociedad de Laudato Si’ a los desafíos del siglo XXI”, escrito por Francesco Vincenti y Cristiano Morsolin. Editores: Corporación Millenni@ y Antropos Ediciones, Bogotá 2018 (4).

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca,
Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de
izquierda

Hoy Tania Pariona, 35 años, con su lucha está demostrando un gran valor simbólico y político en un país racista y machista como Perú.

Así explica sus desafíos: “Julieta Paredes, de Bolivia, hace una amplia reflexión respecto a cómo empezar a revisar el patriarcado desde un espacio comunitario y no solo desde la teoría o enfoque de género tal cual, donde hay razón étnica, razón lingüista, de mujer indígena y contexto rural. Y me parece bien, porque antes se creía que había un arquetipo de mujer que había que seguir o alcanzar, y normalmente era un arquetipo de mujer europea. En el camino aprendí a reconocer que en el propio movimiento de mujeres indígenas debemos empezar a construir nuestro propio feminismo.

(...)Desde el despacho, desde que empecé el trabajo parlamentario, llevamos cinco líneas de trabajo: Derechos indígenas, Derechos humanos, Derechos de las mujeres, Inclusión social, Y cultura e identidad. Cinco líneas en las que tengo experiencia, conocimiento y buenas prácticas. Pero en las que más me ha costado, me cuesta concretar y materializar en el parlamento son las tres primeras. Los derechos territoriales, la institucionalidad indígena, en derechos humanos, las reparaciones a las víctimas, la memoria de lo que ocurrió en los '80 que tienen que ver con las víctimas que tienen vida hoy y que enfrentan un conjunto de dificultades.

(...)Nunca hemos tenido un gabinete con una ministra indígena o por lo menos a alguien que represente a los pueblos. Por ahí dicen que no hay. Y sí hay. Y bien preparados. El detalle es que esa posición clasista y la creencia de que es una élite la que está preparada para gobernar no permite que esto sea permeable en su forma de conseguir la interculturalidad también”, concluye Tania Pariona.

NOTAS

- Morsolin C. La fuerza ética de la izquierda no permite el indulto de Fujimori, agosto de 2016. Disponible on-line: <https://www.alainet.org/fr/node/179405>
- Congresista Tania Pariona (Nuevo Perú): “Desde Ayacucho con total firmeza le decimos NO al

PERÚ: Liderazgo de la Congresistas Tania Pariona, Indira Huilca, Veronika Mendoza para construir un Nuevo Perú desde las mujeres de izquierda

Indulto Ilegal ni al Pacto de Impunidad". Diciembre de 2017.

<https://diversidadenmovimiento.wordpress.com/2017/12/29/congresista-tania-pariona-nuevo-peru-desde-ayacucho-con-total-firmeza-le-decimos-no-al-indulto-ilegal-ni-al-pacto-de-impunidad>

- Morsolin C. Los derechos de las empleadas del hogar no pueden esperar. ALAI, Julio de 2019: <https://www.alainet.org/es/articulo/200901>
 - Morsolin C. Coloquio en el Vaticano: Ante la incorporación de tecnología, reducir la jornada laboral sin afectar el salario. Noviembre de 2018: <https://www.alainet.org/es/articulo/196428>
- Cristiano Morsolin, investigador y trabajador social italiano radicado en Latinoamérica desde 2001. Co-fundador del Observatorio sobre Latinoamérica SELVAS de Milán, colabora con varios mass-media internacionales. Autor de algunos libros en 5 idiomas, analiza la relación entre derechos humanos, deuda social y magisterio del Papa Francisco.

Blog: <https://diversidadenmovimiento.wordpress.com/>

Foto tomada de: Mano Alzada